
令和４年度第１回対話ミーティング質疑応答（令和４年７月２２日開催）

区分 意見等 町の回答

1
ワクチン
接種

新型コロナウイルス感染症に感染した数は、何人いますか。ワ
クチン接種率は、何パーセントになっていますか。

新型コロナウイルス感染症が発生してからトータルの数については手元
に資料がないためお答えできません。
ワクチンの接種率は、7月13日から4回目接種が開始されております。

3回目接種までの接種率は、 高齢者の約9割の方が3回目接種を終えら
れており、12歳以上64歳以下の方につきましては、接種率が約76％で
す。

2
ワクチン
接種

　感染者の状況（ワクチン接種者、非接種者）と役場職員の感
染者の状況（町在住者か通勤者）その辺を分かる範囲で回答
してください。

基本的に町民が陽性になった場合、北海道では把握していますけ
ども役場は町民の誰が感染したかなどの報告は受けておりません
し、その方がどのような経緯で感染したのかについても、把握して
おりません。
接種の有無と発症の関係性ついて、はっきりとした数字でお答え

することはできませんが、接種をしていても感染している職員がい
るのは事実です。
職員の感染者の内訳ですけども、感染者の特定につながる部分で

ございますので、差し控えさせていだきたいと思います。

3
空家除却
支援

　空家除却の工事は町内の業者に限るというような説明があり
ましたが間違いありませんか。

間違いないです。

4
空家除却
支援

　
以前、議会で、空家除却の問題が出ていて、そんな補助金じゃ
できない、300万以上かかるということを話されておられまし
た。町内の業者に限ると、おそらく予算が合わないと思います。
　解体する補助金は、資料に書いてある金額しか出ません。解
体を依頼する人は、補助金はもらいたいが、町内業者に限ると
お金が合わない、ここら辺どう考えてますか。

　例えば、町で補助金を出して、自分で払うんですけれど、
300万円以上掛かるという業者に頼まず、他の町の解体屋さ
んも多いから、相見積もりをとり、安い業者の活用を検討しても
らいたい。
　町内の業者を使うと、お金が高くなる、これは考えた方が良い
です。

　
皆さんからいただいた税金ですので、町内の業者の育成という部

分がまず1つ理由としてありますし、前提として空き家の解体は、
ご本人が負担するものです。
補助金というのは、町が全額出すのではなく、空き家の除却を促

進するため、解体の手立てということです。
お金が足りないからできないとか、そういうものではなく、あく

までも手助けの一部という風に考えています。

5
空家除却
支援

　空き家を持ってる人は不在者が多いわけで、そういう人がど
うやって支援制度を利用できるとお考えですか。

　鹿部町のホームページ等でお知らせしています。
危険な空き家、例えば周りに迷惑がかかるような空き家に関して

は、土地所有者を調べて、お知らせしたり対応をしているところで
す。

6
空家除却
支援

　例えば、空家解体に300万かかる。だけど補助金は５０万
だったらそのままになる気がしますが、その辺どうですか。

代執行という制度がございまして、特定空家に判定されると、町
が代わって解体し、後日、本人に請求するという形になります。

7
空家除却
支援

　空家除却について、法的に強制なものがあるのであれば、説
明いただければありがたいです。

代執行する場合、順を追って実施するので、本人に勧告などを
し、本人が解体する意思がないのであれば、町が強制的に実施する
ことになると思います。
　法律はあります。

8 創業支援

　創業支援金の100万円をもう少し額を大きくして、後押しす
るという考え方は無いのか、検討を重ねていただきたいと思い
ます。

いくらなら良いと、先ほどの空き家の除却もそうですけども、正
解はないだろうと思います。
地域課題の解決に繋がる事業などに対して、町が支援することに

意味があるんだろうと思う。
今は、小さなことから大きく育てる。高齢者の方々や、土日だけ

など、私は水曜日だけ、そういう風な起業や自分の趣味をちょっと
延長したものでも、地域で循環すれば雇用や経済効果にもなると思
いますので、そういう起業創業で、支度金として、きっかけとし
て、そういった意味での起業支援ということで、ご理解いただけれ
ばなと思います。
クラウドファンディングを条件にすることは、寄附を頂くために

しっかりとした事業計画があるということなので、創業支援が早く
判断できるため限定しています。



9 漁業振興

　ウニの駆除処理事業について、個人的にウニが大好きなん
ですけれども、ムラサキウニも育てて資源にして昆布も資源に
してという両方というのはできないんでしょうか。
利尻町や日高町は、ウニも昆布も製品になっています。

昆布が繁茂できない要因として、必ずしもそうだとは言えないん
ですが、ウニに関しては、水温が高くなると活動が活発になりま
す。活発になると餌をたくさん食べます。昆布は逆に水温が低くな
いと成長しません。
今の異常気象で水温が1度2度上がることによって昆布は停滞し、

少なくなります。反対にウニは活発化して昆布を食べます。
今の自然環境でバランスがとれていないのが、浜の状況と考えて

います。
ウニを駆除するのは、陸側にいるウニではなく、実際に採捕でき

ない沖の小さく身の入っていないウニで、そのウニが餌を求めて、
陸に入ってくる前に駆除しなければ、磯の海藻類が全てなくなるん
じゃないかいうことで駆除しています。
この駆除が両立させる取り組みでもあるということを、ご理解い

ただければと思います。

10 漁業振興
　NHKで放送していましたけど、ウニの餌としてイタドリの葉っ
ぱなどを、ウニにやったらどんなもんか、やってみたらどうで
しょうか。

　過去に実施していますが、青草さは残ります。
　令和２年にウニの畜養殖を実施していまして、そこはキャベツだとか、農
家で破棄しなければならないものを仕入れて餌にします。ただ、最終的な
味の調整、色合いの調整で、必ず昆布が必要になります。
　ウニは15％以上身が入ると身入りが良いという基準がありまして、 試
験した結果、13％弱しか伸びなかった。
　提案の、イタドリや、キャベツ、白菜だとか、そういうもので、各地域で実
施しています。
　実際、鹿部は農家が無いので、仕入れるのに、コストがかかってしまうな
どもありますが、今後も考えていきたいと思っています。

12
しかべっ
子学習

しかべ学び場のスタッフがどういう方が、何名ぐらいいらっ
しゃるのか。
時間は何時から何時までになるのでしょうか。

　町で募集して２名の地域おこし協力隊の方に働いてもらっていま
す。
　時間は、基本的に1日6時間で、学び場自体の時間は、夕方の子供
たちが下校してから、4時半から９０分が１部で、７時半からの2部
制になっておりまして、教える時間帯は実質1日3時間です。

①幼稚園のために町の出費は年間どのくらいあるのでしょう
か。収入から支出を差し引いた先生の給料だとか、色々なお金
がかかってるんでしょうけれども、２０２１年度で持ち出しがど
のくらいあったのでしょうか。

①幼稚園運営自体にかかるお金としまして、令和4年度の予算ベース
で、約1300万の支出となります。プラス幼稚園の先生の人件費もある
ので今はお答えできないですけれど、1300万プラス、幼稚園の先生の
人件費ということになります。

②人件費はいくらぐらいでしょうか、例えば合計3000万くらい
かかるんですよっていう話でよいです。

②確実な数字ではないですが、人件費、施設の維持費含めて約9000
万円です。（子育て支援事業も含む）
　民間になった場合は、幼稚園、こども園の運営する運営費だけで約4分
の１くらいになります。（人件費を考えないで計算した場合）

③鹿部町のかかるお金は4分の1ということでしょうか。 ③簡単に言うと国が2分の1、北海道が4分の1、町が４分の1を負担す
るということです。

14
こども園
整備

令和４年１１月から保護者説明会とありますが、既に保
護者には説明されてるんでしょうか、今から始めるんです
か。
　今から皆が反対したらどうするんですか。
子供さんは鹿部の宝、鹿部町が軽くなるために民営化に

するのは私は大反対です。検討してください。

　こども園を新しくもっと良くしよう、他に民営で実施しているところと幼稚
園と差があったのか、民間と公私連携で、日本一を作ろうじゃないか、そ
ういう風な観点からも、意見を積み上げてきました。
　民営化により浮いた財源を子育ての支援に回したほうが子育てにやさ
しい町でないかなど議論してきた。
　保護者と町民の皆さんが良いと言ってくれなければこれはできません。
　これまで、我々は一生懸命考えてきましたから、理解してもらえるよう、１
１月の保護者の説明会に向けて今準備しています。

11

こども園
整備・し
かべっ子
学習

　
①幼稚園が将来民営化すると表現されておりますけども、教職
員の身分がどうなるのか、公務員から一般の民間人になるの
か、給与体系はどうなるのか、公務員ベースから民間ベースに
ベースダウンするのか、幼稚園の今までの既得権とされている
権利が民営化することによって失われる心配がありますが、そ
れはどうなりますか。

②しかべ学び場なんですが、小学校の5年生から中学3年生ま
で２7名学んでいるそうですが、指導者、教職員は教員の免許
を持っているのかどうか、無免許で指導しているのでしょうか。

　
①今後、幼稚園の先生に意向を聞くことになるんですが、町職員として役
場に残る方法、民間の認定こども園に移りたい方、役場職員にも認定こ
ども園にも行かず別な幼稚園などに移動することも考えられます。
　役場職員として残るのであれば、保育には携わる形にはならないんです
けれども、町職員としての給料は保証されます。
　認定こども園に行った場合には、民間との話し合いにもなるんですけれ
ども、民間の給料体系になります。
　既得権についてはどうなるかということでございますが、色々協議を重
ねまして、公立の良さ、民営の良さを分かった上で、結論を出して民営化
するということになりました。その中で公私連携ということで私たちと新た
に運営してくださる民としっかりと連携していくということで、対応してまい
ります。

②学び場を教えている先生は、前は学校の教員免許を持っていたんです
けれども、現在は教員免許は持ってない方です。
　この学び場については、あくまで自学自習を子供たちが行うという内容
で行っておりまして、自分で行っていて、わからない部分に対して、サポー
トするような立場であるので、ご理解いただきたいと考えます。

13
こども園
整備



15
こども園
整備

　こども園に対して国から補助金が出るわけですよね、残りの4
分の1ぐらいは、保護者に負担させるのではなくて、鹿部町が
負担してあげるんですか、保護者はほとんど変わらないので
しょうか。

　保護者が払うのは、こども園に対しての保育料ですけども、今の金額と
変わらないのかは今後協議していきます。
　幼稚園の保育料については、今の３歳から５歳については、国からの負
担で無償でございます。負担はかかっておりません。
　新たにこども園になったときに、幼稚園と保育所機能を持った、現在、実
施している０～２歳児のひよこは、保護者負担が発生していますので、そ
の部分をできる限り負担が増えないように、検討している最中です。

16
こども園
整備

　認定こども園、しかべっ子学習も併せてなんですが、鹿部町
で他で実施している小学校、中学校一緒になった義務教育学
校あるいは一貫校の経営というか、そういう風な部分につい
て、教育委員会の方で、あるいは町長と話し合って考えてるよう
なことございますか。

　義務教育学校そして一貫校は他地域で実施しております。
　数年前から鹿部でもそういうお話もありまして、 管内の学校の状況も
色々聞いております。
　小中学校も古くなってます。いずれは鹿部も小中一貫も考えていかなけ
ればいけないとし、検討している最中でございます。
　一貫校も色々な形がありまして、義務教育学校という形か、建物1つの
一貫校、もしくは建物別々で一貫校ということで検討中です。
　ただ鹿部は数年前から、先生方が中心になって、町の教育研究所という
団体を作りまして、子供たちのあるべき姿、将来なってほしい姿を一貫し
た形で幼・小・中の先生そして教育委員会の職員でこういう子供たちに
なってほしいということで、一貫した教育を実施していこうということで、
努力しています。

17
総合体育
館改修

　総合体育館の改修について、もう設計は決まっているので
しょうか。
　雨漏りの話をしていますけども、最初から雨漏りしています。
作った時からそうなんですよ。噂ですけども、その時に設計した
人が携わるような話を聞いたんですけども、どういう風な考え
でこれを進めようとしているのか教えてください。

　最初から雨が漏れていたというお話でございますが、当時のことは、よく
分かりませんけども、設計の問題もあったのかもしれませんけども、施工
者の問題もあったんじゃないかなと感じてございます。
　壁については、打ちっぱなしで、防水剤を塗っていたと思うんですけど
も、換気口だとか、様々なものがあるので、そちらの中から一部入ってい
たという話も聞いてました。その辺も含めまして、今、設計業者が決まって
進めてますけども、今までの事例など含め改善しなければならないという
ことで、現場の方とも一緒に、よりよい方法で改修できればと考えてござ
います。

18
総合体育
館改修

　
　大規模改修工事で説明されていますけども、屋根の腐食によ
る雨漏りや外壁とか、老朽化が激しく誰が老朽化を激しくさせ
たのかが問題なんです。
　建設以来一回も屋根を塗っていません、外壁も屋根も塗って
いません、なぜそういうことが発生したのか。
　これは完全に役場職員の怠慢ですよ。過疎債を発行して７割
が国負担で３割は鹿部町が負担だなんて呑気なこと言ってま
すけど、皆、税金ですからね。
　クラウドファンディングを実施して我々利用者からも寄附して
もらうとか業者からも寄附してもらうとか、職員だとか色んな寄
附、それとふるさと納税基金こういうのを利用して改修工事し
てもらわないと訴えますよ。
　１０年しないうちから雨漏りがしてたんですよ、その時に色々
皆が検討してやれば、保証期間が１０年なんですね、だから施
工した会社にクレームで処理できるんですよ、もうちょっと役場
の職員の人たちも色々勉強してもらいたい。
　

　
　過去に戻れないわけでございます、早くに今危ないと言われているとこ
ろから、雨漏りが出るんであれば、万が一何かがあったらと、いち早く改
修させていただきたい。
　財源無しに、クラウドファンディングだとか寄附だとか時間をかけるので
はなく、そういった意見も受け止めながら、これは早急に、どうしてもやら
せていただきたい思いでございます。
ご納得いかれないかもしれませんけれども、そういったことで進めさして
もらいたい。

19
総合体育
館改修

　総合体育館の改修について、アンケートの取り方なんです
が、町長は上から目線で仕事をしているんじゃないかっていう
話が出てるのは、記名式でアンケートに答えなさいというやり
方をしていましたね、そこまでしなければいけないんですか、ア
ンケートの取り方も含めて考え方を変えてもらえませんか。

　今、アンケートの話を聞いたので、記名というのは、一般的には考えられ
ないと思いますので、その辺重々僕の肝に命じて、きちんと上から目線で
はない対応をしていきたいと思います。

20 山村広場

　鹿部の子供は一生懸命挨拶でもします。この間、小学校、中
学校、幼稚園と一緒になってか、ごみ拾いまでしている。
　多目的グランドに行くと子供たちにここで遊ぶなという看板
が掛けてあります。
　去年も言っているけども、土曜日曜になれば他から来てサッ
カーをやって、鹿部の子供たちに、外でやるな、ボール遊びする
なって、山村のパークゴルフの利用者の邪魔になるようなこと
をするなって、あそこに書いてあるじゃない。
あんなのやめなさいって言ったのにどうなってるんですか。

　昨年もそのお話いただきました。その後、見に行って確かに看板はあり
ました。書いている内容は、子供たちがそこでボールで遊ぶなっていうこ
とではなくて、サッカーの練習試合とかで、そこのグランドを使っている子
供たちが練習場として、アップ場としてあそこの芝で練習をしてたことが
ありまして、それに対してパークゴルフの人たちも通るし、駄目って意味で
つけた看板だと聞いてたんですけども、表現の仕方が確かに子供たちが
サッカーボールを蹴ってる絵が駄目よって言ってるから、遊んじゃ駄目っ
ていう風にもなったもんですから、今は、違う看板を設置させてもらってお
ります。

21 山村広場 今の看板もそうなっています。（山村広場）

　前回の対話ミーﾃｨﾝｸﾞでは、看板が、あれするなこれするないう否定ば
かりの看板なので、駄目だとの意見だったと記憶していますけども、禁止
事項などを注意願いとして、柔らかめ、そして分かりやすい看板にしたと
思っております。
　これでも駄目というのであれば、再度検討してまいりたいと思います。

22
子育て・
教　　育

　前は本別会館で、禁止、何は禁止と非常に厳しい対策を講じ
られたわけです。もっと子供を大事にして、何かにつけて遊ぶ
道具にしても、大人が禁止していますよ。束縛が多い、自由に
遊べるようなスタイルを是非とってもらいたいです。
　鹿部町の学校で学校に行かない子が結構いると、そういう子
がいたんじゃ我々大人も寂しい、教育長考えなくちゃいけない
ね。

　教育長に就任して9か月ぐらい経ちました。その中で、おっしゃられた通
り、不登校気味になった子供が増えてきている。これはコロナの影響もゼ
ロではないと思いますけれども、今、一番憂慮している問題でございま
す。
　学校としっかり連携して、なんとか解決したい。私も子供のためにという
思いで頑張ります。



23 教　　育

　学校の給食を有機食材にしていただきたい。前向きに考えて
ほしいなと思います。
　8月6日に札幌市で、有機給食フォーラムがあるんですけど
も、勉強してこようかなと思います。

　元々地産地消で、地元の食材を使うのはあるので、どこまでできるかも
ありますけども、しっかり考えていきたいと思います。

24
町への
提　案

　
　行政執行方針の中に北海道遺産である間歇泉を有する道の
駅、しかべ間歇泉公園を食と観光の拠点と云々その次のくだり
に周辺市町と一体となった道内外でのプロモーションのほか
様々な情報媒体の活用により、町の旬な魅力を広く発信してい
くという表現がございます。
　お隣の函館市南茅部町の貴重な歴史的遺産である縄文文
化と組み合わせた素晴らしい生きた科学教材、社会科、歴史教
育の教材これをですね教育長を通して、各小中学校の教育課
程に位置付けしてほしいなと思ってるんです。
　具体的な実践の方法として、管内の小中高等学校を対象にし
て、社会科教育とか歴史教育、それらの取り組みに渡島の教育
局を通して、管内の教育委員会から各小中高校の校長会に指
導していただいて、修学旅行、社会科見学旅行、合わせて社会
福祉協議会を通しまして、婦人団体、老人団体等の教養研修
の一環としてPRをして、町の活性化を図るべきだと、提言要望
をしたいと思います。

　道の駅と隣町の縄文遺産ですね、そこを連携して教育課程の方に位置
づけしてほしい、またその活用について見学旅行等色々な旅行兼ねて活
用して、活性化してほしいというお話ですね。
　はっきりここで教育課程にできるとか、当然、渡島教育局、北海道教育
委員会、国と色々詰めないといけない部分もあるので、検討はさせもらい
ます。町としてもその辺の活性化はしないといけないと思っております。

25 ゴミ収集

　
　事業者のごみの出し方について、普通に町民が出している所
に事業者がごみを持ち込んでいるのが、また見受けられます。
特に字鹿部の2か所ばかりそういうところがございます。
　事業者は自らごみをどこかに頼むか、自らが処分事業者へ持
ち込むかになっておりますよね。
　前々から民生課では広報に掲載しているとか、広報で知らし
めているんですけども、もっと具体的な指導をしていただきた
いと思います。

　申し訳ありませんが、ごみステーションに出しているという情報について
認識してございませんでしたので、これから確認したいと思います。
　広報等の部分のご指摘ですが、昨年度もありましたので、商工会に、事
業者が集まる時に、チラシを配ってほしいとお願いをしていましたが、まだ
まだ周知不足だったというのもありますので、今後も周知方法を検討して
周知してまいりたいと思います。

26 議員関係

　町議会議員の報酬を改訂する考えはございませんか。
　議員になる方も少なくなってきているように見受けられます。
　それは町議に対する報酬があまりにも低いから魅力を感じな
いために、町議の立候補が少なくなってるのかなと考えていま
す。
　報酬そのものを改訂するとか、そういう風な考え方をお持ちか
どうかお聞かせください。

　議員報酬でございますけども、雑談では議長等とお話したことあります
けども、まだまだ勉強不足でしたので、少し勉強させていただきたいと思
います。

27 施設管理

　
　中学校の校長教頭の公宅の屋根がすごく錆びてて、なんでき
ちっとしてあげないのかなっていつも思ってました。
そのうち建て替えるんでしょうけれども、メンテナンスがすごく
大事だと思います。持つものもほったらかしたら、持たなくなり
ますよ。
その辺はどう考えてるんでしょうかね。

　教育委員会の方できちんと協議して取り組みたいと思います。

28 施設管理

　
　住宅は役場のどこが管理することになっていますか。
　よく役場は、総務・防災課とか何とかの課だとか決めているよ
うですが、私は、全部、建設水道課に一本化しないから色んな
ことが出てくるんだろうと思うんですよ、体育館の雨漏りもそう、
今は、教育委員会と、これは自分たちの担当じゃないなど、ずっ
とこういうことが発生するんです。
検討したほうが良いです。

　しっかりと協議してまいりたいと思います。


